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汤姆，是朋友志君家的猫，
老是心事重重，一副临近高考
的样子。我见过它七八次是有
的，从来没听它叫过，它的声音
是个谜。有好多次，男男女女
的访客，或蹲或站，围着汤姆学
猫叫，蹩脚的多声部重唱似的，
大家盼望带出汤姆的节奏，它
也能喵地跟进一声。但这是不
可能的，汤姆身上有着艺术家
一样的逆反品性，一般的招数
不起作用。

此外 ，汤姆对讨好和夸赞
有些冷淡，概不以同等温度回
应。它似乎有本事辨识哪种人
是实诚的，因此对外人亲疏的
尺度，偏苛刻和怪诞，几乎无法
揣测。

汤姆行走时，永远垂着头，
似乎要去解决很烦心的事：此
事和你们无关，现在也没有心

情和你们耍玩。
汤姆专注于自己的世界，但

你还是能发现，它时刻在耳听八
方，灵敏和细腻，是一定的。只
是，它不像同类那么一惊一乍。
它对外界的反应，一概不在神态
上同步流露，心机深深。

汤姆身上有一种克制 ，几
近于端着。比如，它绝不会暗
示 你 动 手 宠 幸 它 。 它 再 接 受
你，主动趴在你边上，也只是趴
在你伸臂够不着它的距离。它
不是求亲昵、求抚摸的，它怕你
想当然。

这让我想起我的一些上海
同学，他们在某些做派上，竟然
和汤姆如此不约而同。他们坚
决不允许在饭局结束后，让个别
人替大家买单，他们坚决要 AA
制。表面上看，是恪守一种公
平。再细究，还有另一种味道，

就是绝不欠情于人。他们可能
以为，欠情是很下风的。这是传
统宁波人的一种面子观。我祖
籍奉化，是知道一些宁波路数
的。你掂量一番，或会找到笑
点。有时候，成全个别人为大家
买一次单，那种集体默契的高级
感，那种对某个人内心的鼓动，
其价值不逊于所谓的公平。更
何况，有些人的境遇，是后来转
好赶上来的，那真是应该让人家
去买一次单的。

再说汤姆吧，它不愿欠你，
你情不自禁要摸摸它，就变成它
在成全你了。抚摸结束，它不多
待一秒，两不相欠似的，像一个
被按摩完的客人一样，一翻身就
下床了。不仅仅如此，汤姆的神
态里，好像已经给过你小费了。
在精神上，它是不肯让你有机会
觉得自己更贵气。

你还能发现，汤姆有着看透
不说透的老道。淡淡的假姿假
眼里，又配有一些不协调的忧
心。很可能，它是一只看得懂人
类，却不明白自己的猫。所以，
沉默对于汤姆，就变得合适。

一只猫，不追求妩媚、不在
乎宠溺、不贪图口福、不打扰他
人，只是对表演神秘有一点点爱
好。你渐渐从它身上发现了标
兵的配方。动物和动物之间，我
和汤姆之间，尽管大家无法交流
彼此的难处，但体味到汤姆的不
少好品质，还是激励到我。

在志君家 ，看到过一张小
猫的照片。志君说，这是汤姆
的儿子。见毛色灰白相间，我
问，汤姆的情人是只白猫？答，
是 的 ，都 是 六 七 年 前 的 事 了 。
志君的语气，有隐隐伤逝，没有
展开，我也就不再追问。汤姆

不声不响，故事还是有的。
隔一段时间 ，会去一次志

君家，有时是间隔了多年。志
君家很静，背景音乐一般会是
小提琴。第一眼没见到汤姆，
其实人家早就知道你来了，也
早就认出了你是谁。一般要待
你坐了好半天以后，对它的牵
挂已经很浓烈的时候，汤姆贴
着墙角慢慢过来，你若不唤住
它，它的本次走动，像是一趟和
你无关的例行经过。我觉得，
能看懂汤姆，你起码能看懂 33%
的人。

我想起 ，一位常辅导我怎
样做人的陆姓老友，他曾不容
置喙地对我说：人家的女人、老
人和小人，你一定不要轻易去
评价，不要。

我想问朋友陆，那么，人家
的一只猫呢？

民国三大美人画家，陆小
曼、周炼霞、吴青霞个个才貌俱
佳，所画仕女也是笔笔焕发，风
姿绰约。论貌美，周炼霞排第
一。学人苏渊雷说周炼霞“七
十犹倾城”。周炼霞在一柄所
绘扇面仕女上题曰《媚眼儿》：

“西风多事唱帘钩，人在小红
楼。一灯烧梦，半窗邀月，万叶
辞秋。无多别离还相忆，欲问
寄书邮：腰肢肥瘦，酒窝深浅，
心绪欢愁。”词读一半，心都化
了。仕女在词里飘，词在媚眼
儿上飞。继而我想到画者周炼
霞，人画合一，惊为天人；继而
我想到老民国画片上的那些媚
眼儿，老去的岁月瞬然在一片
幽茫中鲜鲜亮亮，如一层月晕，
如远山夕照。

民国老月份牌老广告多为
曼陀、梅生所画，像水彩，像国

画，像年画。画片共性是有喜
气：色彩鲜艳明快，美女或悠闲
富态或清丽端秀，布景或亭台
楼榭或晚月映日。静静的岁月
流出静静的湖光，静静的仪态泛
起静静的笑靥。上世纪三十年
代哈尔滨老巴夺父子烟草公司
一幅广告画独具匠心，画面中的
并蒂莲、双飞蝶，正好对美人儿
的面娇柔、眼之媚。题画诗首尾
二句：无奈娇柔倚夕阳，小扇当
风纳晚凉。恰巧又对上了香烟
广告语：丝纯色洁，味醇气芳。
曼陀的手绘加上诗句加上广告
语，用尽这样的心思，似乎不抽
上几口怎赴良缘，何来佳期。

1926 年曼陀给位于哈尔滨
石头道街 25 号的阿依云诺古洛
夫父子商行画过一幅带有皮鞋
广 告 的 月 份 牌 。 美 人 单 膝 跪
椅、侧身回眸，眼神媚得很，像

阮玲玉，像黎莉莉。浅笑的面
容带几分熟稔的亲切。美人脚
穿肉色尖头皮鞋，半高鞋跟和
鞋面黑色丝绒宽格镂空绑带形
似 玛 丽 珍 。 时 尚 之 气 不 输 上
海。纤秀佻巧的鞋面让我想起
电影《红菱艳》，仿佛还听到了
鞋跟随着音乐在碎花地砖上旋
转而发出的踢踏声。那是哈尔
滨老时光里的流金岁月，像午
后 温 煦 的 艳 阳 照 应 满 街 的 青
藤，像漫溢的松花江水覆盖天
荒地老的情爱。

力萍是我上世纪八十年代
的高中同学，褐发杏眼，上学的
时候大家都知道她是毛子孩，
睡 不 醒 的 眼 睛 整 天 迷 迷 蒙 蒙
的。毕了业大家各奔东西也断
了联系，后来听说她嫁到了广
州。记得高二的时候，我们刚
刚偷着听凤飞飞，力萍早已花

枝头、舞翩翩了。我看过一次
她跳舞，双臂抬高与肩平行，头
甩向一侧目视前方，目光像岗
楼子上的探照灯，双腿绷得直
直的，脚在地面滑来滑去的样
子像儿时在冰上蹬脚滑子，我
差一点笑出声，跳个舞怎么跟
打靶归来一样激昂。很久以后
我知道她妈妈是日本人，爸爸
是乌克兰人。日乌友谊的结晶
让她早熟了。其实她知道我们
盯着她，我们也知道她知道我
们无畏地在盯她。可她从不看
我们，摆头旋转的一瞬，双目流
转，盈盈闪闪的媚眼儿空幻中
不乏一丝俏丽。

我最后一次见到力萍是几
年前的一天下午，我去广州看
展。越秀公园门口，一个黄发
洋小伙挽着一身碎花长裙的女
子在路边来回推递着一筒将化

的冰淇淋。女子抬手把冰淇淋
高高地举在空中，小伙子仰脸
张嘴去够，一幅母子情深的画
面赫然入目。我和女子几乎同
时认出了对方，力萍还是很媚
的样子，只是鬓边几丝银发诉
说了一段风雨情愁。她说她结
过两次婚，爱人都过世了，黄发
洋小伙是他男朋友，德国人。
临别的时候，我和力萍互加了
微信。 晚上我无意间刷朋友
圈，看到了一组力萍和洋小伙
在沙面的照片。力萍乐得古树
着花，小伙笑得情海无边。

日月如梭，流年似水。流
景似午后波光，似夜色阑珊，又
最像坐在街角小公园：晚风习
习，花香隐隐，路人悠悠。而每
一个路人远去的背影都是一双
双勾魂的媚眼儿，眼波里的风
情让青山不老，让你我相念。

人家的一只猫很可能，它是一只看得懂人类，却不
明白自己的猫。所以，沉默对于汤姆，
就变得合适 □邬峭峰

眉眼儿眼波里的风情让青山不老，让你我相念 □杨伟东
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布妹，一个地处湘贵边界上的
偏僻村落，生活在这里的大多都
是留守老人和留守儿童。2021年
的暑假支教，让我邂逅了布妹的
云，它简简单单的，像朋友一样。

有一次，在家访返程的路上，
我遇到了人生中的第一朵爱心蓝
云，那是正挂头顶的白云围绕勾
勒而成的。正所谓“一千个观众
眼中有一千个哈姆雷特”，我对美
的定义有自己的看法，即美源自内
心最真实的流露。这种美是朴素
与善良之美。当我和队友安全地
将班上的同学送回家并做好家访
工作后，在回学校的路上我们是十
分满足的。头上那朵爱心云，像是
对我们支教初心的赞赏肯定。

在布妹，走出办公室，往外看
的那一瞬间，好似同时走进了东
方西方两个世界。难以想象，有
一天能在现实景色中看到水墨画
和油画的共存。左边的云被夕阳
照亮，层层叠涌，落日金光，尽情
地将金黄的油彩在阴暗的天空中
自如地挥洒，像一幅巨大无比的
油画。右边的云轻飘飘的，把整
座山头笼罩着，给人朦朦胧胧的
感觉，一片云，一片淡墨，勾勒出

青山的线条，像江南的写意，如同
大地上一幅立体山水画。一阵风
吹来，云随风移，又像是一幅走动
的中国画。

布妹的黄昏是个浪漫主义者，
难怪夕阳会一次又一次爱上它。
记得那天，我们因为疫情要离开
布妹。在晚霞没出来之前，云朵
的颜色是白的，像极了白色的绸
带。天渐渐暗下来之后，夕阳在
云朵中小心翼翼地穿行。一不小
心，夕阳触碰了白云，云儿好似害
羞的姑娘，瞬间羞红脸颊。夕阳
得意地笑了，发出的光芒愈发的
灿烂，将整个天边的云染得通红
绚烂。那晚的云，好似懂得离别，
在黄昏时分叫来了夕阳，不舍溢
出了天边，染透了西边的绸带，又
在东边送来一座佛手托着的金
山，祝愿最迟撤退的我们能够平
安归家，那是我们印象中布妹最
后的黄昏。

布妹的云不同于万众瞩目的
太阳，不同于温柔的月亮，不同于
明亮的星子。但在我看来，它是
最美的，因为美源自内心；这些
云，美在会说话，美在无问西东，
美在浪漫至上。

布妹的云 □方芳

在家访返程的路上，我遇到了人生中的第一朵
爱心蓝云，那是正挂头顶的白云围绕勾勒而成的

□
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洪
敏
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1月 16日，第十七届·2021年度十大
发烧唱片榜颁奖典礼在广东省文学艺术
中心举行。本届发烧唱片榜中，有 10个
专辑作品荣获“年度十大发烧唱片奖”，
36个专辑作品荣获“年度单项奖”，10张
黑胶唱片专辑荣获“年度最佳LP黑胶唱
片奖”，以及两项个人奖项。

有“南国鼓王”之美誉的鼓乐演奏
家、国家一级演奏员陈佐辉荣获本届
十大发烧唱片榜的国乐艺术成就奖。
陈佐辉在领奖时感慨：“我这辈子为中
国民族音乐、为民间锣鼓艺术奋斗是
值得的。今天能够获此殊荣，背后离
不开各位同仁的支持和帮助，谢谢你
们。”

另一项个人奖项为年度最受欢迎女
歌手奖，得奖者为女中音歌手姚璎格。
姚璎格也凭借专辑《姚璎格·红·苏联经
典》一举拿下年度十大发烧唱片奖和年
度最佳 LP 黑胶唱片奖。姚璎格表示：

“此殊荣是对我和团队一年来付出的最
大肯定。感谢长期以来支持和陪伴我的
歌迷朋友。这两年并不容易，我非常感
谢有这么多专业音乐工作者，依然在音
乐的路上坚持和努力，我们将永远继续
下去。传承经典是我的使命，让我们变
得越来越好。”姚璎格在现场演绎了新歌
《下一个百年》，她介绍，这是一首充满热
情和奋斗精神的歌曲，歌曲朗朗上口，音
区适中，很适合在群众中传唱。

17年来，“十大发烧唱片榜”见证着
中国发烧唱片成长历程。包括北京国家
大剧院古典音乐有限责任公司在内的20
个公司参与了本届唱片榜评选活动，参
选作品多达200多张专辑。

据悉，主办单位特别精选了 2021 年
度获奖作品中的部分曲目，经由音乐、音
响、录音专业人士编辑、制作的《第十七
届·2021 十大发烧唱片精选》CD专辑及
LP黑胶唱片专辑，于2022年 1月正式出
版发行。

（胡广欣 张熹珑）近年来，德云社、
本山传媒等喜剧团队
纷纷入场团综市场，
相较而言，开心麻花
有点“姗姗来迟”。汪
海刚解释，“慢半拍”
的 原 因 在 于 公 司 的

“基因”：“我们是舞台
戏剧作品出身，戏剧
不像相声一样与综艺
紧密关联，因此晚一
点延伸到综艺领域是
正常的。”

汪海刚透露，开心

麻花未来将在线上线
下共同发力。线上影
视方面，除了优质的喜
剧电影，还会往互联网
内容方向发力，陆续开
启微短剧、网络电影项
目。线下舞台则会向
专业剧场领域深耕。
去年，开心麻花推出沉
浸式喜剧《疯狂理发
店》，广受好评。汪海
刚将这类作品定义为

“新空间演绎”：“这类
作品是基于高度互动

进行的，所有在场的观
众都是参与者。”汪海
刚透露，今年还将有三
四个“新空间演绎”作
品问世。

“‘喜剧+’将是我
们未来发展的一个方
向。”汪海刚提到，“+”
既可以理解为拓宽喜
剧风格的尝试，也可以
理解为作品类型的延
伸，但不管什么样的风
格类型，都是在喜剧主
赛道上耕耘。

第十七届十大发烧唱片榜揭晓

姚璎格获年度
最受欢迎女歌手奖

团综《麻花特开心》开播引热议，开心麻花
联席总裁汪海刚：

“沈腾说自己是美人带鱼”“马丽说沈腾是老年人”……最
近，沈腾和马丽频频现身热搜，源自开心麻花的首档“家族团
综”——由优酷、开心麻花和大麦联合出品的真人秀《麻花特开
心》正在热播中。除了沈腾、马丽、艾伦、常远等熟悉的面孔，节
目组还邀请了吴昱翰、黄才伦等另外八位开心麻花成员，“麻花
家族”将在节目中体验十二个从生活中改编的剧情故事。

《麻花特开心》开播以来不断引发热议。有网友点赞“沈马
组合”，也有网友批评“游戏套路太老了”。对于网友们的不同
声音，近日，开心麻花联席总裁汪海刚在接受羊城晚报记者采访
时回应道：“开心麻花一直有一个概念叫‘不真诚，无喜剧’。虽
然我们可能做综艺的经验不够充分，但大家可以看到我们在成
长，看到我们真诚的一面。我们不糊弄观众，只折磨自己。”

从 2003年成立至今，开心麻
花俨然成了“国民开心果”。走过
将近 19 个年头的“麻花家族”初
踏综艺舞台，汪海刚坦言，一方面
想要借助这档节目把大家聚集在
一起，呈现团队的气质内涵和个
性特征；另一方面也希望借此让
大众熟知团队里其他的演员。汪
海刚称：“开心麻花是一个品牌，
也是一个团队，有这样一个机会
让大家聚在一起、共同完成一件
事，成员们都非常期待。沈腾、马
丽等‘老麻花’都很乐意参与。”

“在演员内部，大家都管开心
麻花叫‘大家庭’，比如沈腾就像
家里的大哥。大家从刚毕业时就

聚在一起，可以说是一起成长的，
彼此之间很有默契。我们想给观
众展现出开心麻花真实的、像家
一样的感觉。”基于这个出发点，
开心麻花首档团综选择了角色体
验真人秀的模式。汪海刚表示，
这种方式能够最真实地反映团队
的气质：沈腾、马丽在真实生活中
是怎样的，团队聚在一起会有什
么火花……

除了“家庭成员”，团队还请
来了自己的“朋友圈”，前两期节
目里就出现了田雨、宋祖儿、李雪
琴等飞行嘉宾。汪海刚透露，贾
玲、黄渤、徐峥等明星朋友也会前
来做客。

在汪海刚看来，除了
沈 腾、马 丽 上 综 艺 比 较
多，“麻花家族”其他人在
综艺方面几近“素人”，因
而呈现出来的都是很真
实的状态，在真听、真看、
真感觉的过程中寻找综
艺感。他透露，节目中的
一些惩罚环节都是真的
惩罚，“看得我们既心疼
又好笑”。“录制过程中，
不管是面对镜头的演员，
还是围观群众，抑或是工
作人员，大家基本上都是
笑作一团的状态。有时

场面实在太好笑，摄像老
师甚至都扶不稳镜头。”
汪海刚说。

对于这个以“综艺小
白”为主的常驻团队，汪海
刚表示自己很满意：“这个
综艺对他们来说，既是一
次 尝 试 ，也 是 成 长 的 过
程。我也希望荧屏前的观
众能够基于宽容和支持，
如果大家能在节目里看到
他们真诚和真实的一面，
就不枉此行了。”

《麻花特开心》一期内
容都在一天之内完成录

制，成员需要早起晚归，有
时甚至会录到深夜。贯穿
录制全程的不是累，而是
吃。“如果说麻花这群人有
什 么 特 点 ，就 是 特 别 能
吃。以腾哥为首，大家对
美食永远来者不拒。”汪
海刚笑称，“扫荡道具”是
成员们的一项特长，“大
家也不挑食，无论是游戏
当中的食物道具，还是过
程中有任何可以吃东西
的时间，反正一有机会就
一 定 会 把 所 有 食 物‘ 扫
荡’干净。”

第一期节目中，七
岁女孩天天跟爸爸讨论
兴趣班和作业问题，掀起
关于两代人如何沟通的
讨论；第二期，妈屿岛柠
檬茶店姐妹花自主创业，
表达了建设家乡的愿
望。这些内容设计获网
友点赞：“格局大了”“有
升华”。对此，汪海刚表
示，节目在娱乐大众之

余，也希望带来情怀上的
升华：“但这种升华也需
要不断地改进，观众会慢
慢看到我们的用心。”

每期必备的素人嘉
宾和麻花家族交流环
节，在汪海刚看来，是通
过小人物的视角、普通
人的情怀去传达开心麻
花的理念：“我们的作品
是给普通人看的，始终

站在平民视角、百姓视
角，所以我们把普通人
设计进节目。”

首次进军团综，汪
海刚希望观众能以宽容
的心态来看待这档节
目：“从录制初期开始，
我们团队就不断讨论往
后的方向，这个创作过
程本身也是团队不断争
论、探讨、成长的过程。”

我们不糊弄观众，
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马丽 姚璎格（中）获颁“年度最受欢迎女歌手奖”


